
Core pedirá $141 mil millones 
para presupuesto del Bío Bío

OPOSICIÓN SE ABSTUVO EN LA VOTACIÓN Y CRITICÓ “FALTA DE SERIEDAD” DEL OFICIALISMO

Con la abstención de la totalidad de 
los consejeros regionales (cores) de 
oposición, tanto de la ex Nueva 
Mayoría como del Frente Amplio, el 
Consejo Regional (Core) aprobó una 

propuesta presupuestaria de $141 mil 
millones para el próximo año. Se trata, 
efectivamente, de una propuesta, pues 
debe ser ratificada por la subsecreta-
ria de Desarrollo Regional (Subdere) y 

la Dirección de Presupuesto (Dipres). 
En agosto, una delegación regional 
viajará a Santiago para defender el 
monto propuesto. Cabe precisar, que 
la cifra solo considera la Región del 

Bío Bío, es decir, sin la actual provin-
cia de Ñuble (que en septiembre pasa-
rá a ser oficialmente región). El dato 
no es menor considerando que el año 
pasado se presentó una propuesta de 

$152 mil millones y, finalmente, se 
entregaron un poco más de $114 mil 
millones. A ello se agrega la política de 
austeridad fiscal impulsada por el 
gobierno.

Pese a la pérdida de Ñuble, consejeros hicieron una propuesta equivalente a la del año pasado.
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Invertirán $29 mil 
millones en Tumbes 
para criar salmones 
en modalidad “tierra”

El balotaje del próximo 31 de julio tendrá dos elementos característicos: la captación de los votos de Ballerini y Forcael y el 
microclima de los campus chillanejos, donde Umaña saca ventaja. En Concepción, Cataldo espera replicar la solidez de ayer.

Cataldo y Umaña se medirán en segunda vuelta por Rectoría UBB
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Con garra, rebeldía y fútbol, 
Croacia ganó su boleto  
a la final y enfrentará a 
Francia el domingo
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EDITORIAL: RESOLUCIÓN DE CONFLICTOS EN CENTROS EDUCATIVOS

Con juramento 
de dos nuevas 
ministras, Corte 
logra paridad 
entre hombres 
y mujeres
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Joven necesita 
urgente el 
fármaco más 
caro del 
mundo para 
vivir
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Mujeres mexicanas en política
Las elecciones presidenciales, parlamentarias y 

de gobernadores en México están dando ejemplo en 
América Latina con la paridad de género obtenida 
en ambas cámaras del Congreso. Por primera vez en 
la historia mexicana, la mitad de los legislado-
res serán mujeres y la mitad serán hombres.  

Aunque aún hay mucho por hacer para 
asegurar condiciones de acceso equitativo 
de hombres y mujeres a la política en Méxi-
co, con tan sólo tres mujeres gobernadoras y 
un escaso 18% de mujeres en el poder judi-
cial, este resultado representa un avance sin pre-
cedentes, digno de ser imitado, que se obtiene gra-
cias a una estrategia progresiva pero persistente por 
incrementar la presencia de mujeres en el Congreso.  

En 1996 la ley pone una cota máxima de 70% de le-
gisladores de un mismo género, mientras que en 

2007, establece que las candidaturas al parlamento 
deben integrarse al menos en un 40% por mujeres.  

Para Chile, este resultado es tremendamente sig-
nificativo, ya que demuestra que con voluntad polí-

tica, la representatividad paritaria es posible. 
Esperamos que este avance signifique una 

mayor visibilidad y gestión de temáticas 
asociadas a la mujer en nuestro continente, 
además de cambios concretos a nivel de 

política pública y legislación en materia de 
género. 

 
 

María Ignacia Fernández 
Directora Ejecutiva  
Rimisp – Centro Latinoamericano para el Desarrollo 
Rural

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

DANNY MONSÁLVEZ ARANEDA 
@MonsalvezAraned

@CarlosBarlaroG: Excelente iniciativa o pro-
yecto (lo del parque Humedal Los Batros) . 
San Pedro debería ser una ciudad jardín. 
Tenemos todo el potencial para ello. Toda la 
ribiera del río debería ser Parque desde el 
puente JP2 hasta el final de la Padre Hurtado.

Dieciocho años de Hugo Chávez 
  
Señor Director: 

Han pasado diecinueve años 
desde que Hugo Chávez llegó al 
poder en Venezuela. Sorprende 
que su ideología siga gobernan-
do dicho país a través de su suce-
sor, Nicolás Maduro, incluso a 
cinco años de la muerte del Co-
mandante. 

Sobre todo frente a la contra-
dicción que se grafica en el su-
puesto de velar por el pueblo, sin 
aceptar que su propio pensamien-
to está matando de hambre a sus 
compatriotas. 

Si realmente al chavismo le in-
teresa la ciudadanía, debería pro-
mover un proceso de retorno a la 
democracia, tal como se hizo en 
Chile en la década del ‘80.  

 
Kathya Mellado Saldías 
 
Lula da Silva  
 
Señor Director: 

En nuestro país la situación del 
ex Presidente Lula da Silva, que 
cumple condena en una cárcel 
brasileña, está causando polémi-
ca. La discusión es entre los que 
creen que nadie está por sobre la 
ley y los que creen que nadie, ni si-
quiera la Justicia, está por sobre 
las encuestas presidenciales. 

 
José Luis Hernández Vidal 
 
Bachelet y Lula 
  
Señor Director: 

No logro concebir que la ex 
Presidenta Bachelet haga una 
defensa pública del ex Presiden-
te de Brasil, Lula da Silva, para 
que se le permita ser candidato 

presidencial. No se trata de un 
personaje que está siendo inves-
tigado por la justicia, que exis-
ten denuncias infundadas en su 
contra o ha sido objeto de em-
plazamiento público instalando 
un manto de dudas sobre su re-
putación; sino que trata de un ex 
Presidente condenado a nueve 
años de prisión por corrupción y 
blanqueo de dinero en pleno 
ejercicio del Poder Ejecutivo de 
Brasil. 

Lula está preso, en la cárcel, 
por lo que no hay espacio para 
plantear dudas respecto a su cul-
pabilidad. Como ciudadana de 
un país que vela por que no se re-
produzca la corrupción o el des-
mantelamiento de sus institucio-
nes democráticas, le pido a la ex 
Presidenta Bachelet respeto por 
quienes sí creemos en la justicia 
y en que el Estado debe ser un es-
pacio para funcionarios que bus-
can servir al público y no a inte-

reses particulares -como bien lo 
hizo el ex líder del Partido de los 
Trabajadores. 

Ya basta con apoyar demago-
gos y populistas como Evo Moral, 
o dictadores como Chávez o el fa-
llecido Fidel Castro. Velemos por 
la integridad de los que lideran los 
países de nuestro continente. 

 
Francisca Herrera 
 
Ley de inclusión y la  
cuestión social  
 
Señor Director: 

Al pensar en temáticas sociales 
automáticamente consideramos 
elementos que impactan en las 
personas, comunidad y sociedad 
en general. Tal impacto tiene re-
lación con la capacidad de la co-
munidad de movilizarse y reali-
zar acciones que promuevan rui-
do para plantearlos así como 
problemas colectivos. A esto le 

llamaremos “cuestión social”, 
que se da en un periodo de tran-
sición en que existe un cambio 
en los ciudadanos y se abre cami-
no para generar políticas socia-
les que respondan a las necesida-
des reales de las personas. 

Hoy, las problemáticas en rela-
ción de la “cuestión social” han 
sido modificadas desde las nece-
sidades diversas del contexto 
contemporáneo. Se siguen im-
plementando políticas sociales 
que son más bien reactivas que 
propositivas, las que nacen fren-
te a un problema social aislado, y 
cuyos hechos se colectivizan, 
promoviendo la movilidad co-
munitaria. Un ejemplo es la Ley 
de Inclusión Laboral de Perso-
nas en Situación de Discapaci-
dad que ha generado moviliza-
ción de los actores sociales im-
plicados, desde las personas que 
tienen algún grado de discapaci-
dad, sus familiares, empleado-

res, empresas, hasta centros de 
capacitación laboral y sociedad 
en general.  

Necesitamos que, como ciu-
dadanos, nos volvamos seres 
más activos dentro de nuestra 
realidad y también la de otros, 
luchemos por las situaciones de 
vulneración de derechos, por los 
proceso de exclusión social. Ne-
cesitamos fortalecernos con res-
pecto a nuestras propias percep-
ciones, dejar de lado el asisten-
cialismo al que estamos 
acostumbrados, que también 
está determinado por los mode-
los sociales que nos han merma-
do por años en nuestras formas 
de interactuar con otros.  

Como terapeutas ocupacio-
nales debemos “dejar de ser 
adaptadores sociales, y volver-
nos articuladores sociales”, es 
decir, dejar las prácticas asisten-
cialistas en nuestros sujetos de 
intervención, prácticas que anu-
lan la opinión del otro. Así debe-
mos volvernos hacedores de 
nuevas praxis centradas en las 
personas, en el contexto, en sus 
realidades cotidianas, en su cul-
tura, promoviendo constante-
mente un cambio sobre cómo 
miramos, por ejemplo, los proce-
sos de inclusión de personas en 
situación de discapacidad, en-
tendiendo que el cambio parte 
en reconocer que el contexto 
niega oportunidades esenciales 
para una plena inclusión, ya sea 
desde el ámbito físico (barreras 
arquitectónicas) y prejuicios 
(barreras actitudinales).  

 
Paula Peralta Ramírez 
Académica de Terapia 
Ocupacional 
Facultad de Ciencias de la Salud

Cuando uno piensa la Univer-
sidad de Concepción, vienen a la 
mente varios conceptos: identi-
dad, comunidad, sociabilidad, 
compromiso público, sentido de 
pertenencia, generación y pro-
ducción del conocimiento, juven-
tud e intelectuales entre otros. 
Lo cierto es que significar lo que 
es la Universidad, particularmen-
te en estos casi cien años de vida, 
resulta a lo menos un ejercicio 
complejo y sobre todo desafian-
te. Es que la Universidad envuel-
ve aquellos conceptos y varios 
más, sin embargo, y en vista de su 
centenario resulta necesario 
plantearse determinadas pregun-
tas que nos permitan construir 
un relato de lo que fue, es y será 
nuestra casa de estudios. 

Cuando hablamos de relato, 
nos referimos a un sello, una ca-
racterística, condición o cuali-
dad distintiva que ilustre o sim-
bolice de buena forma lo que es 
su historia y lo que se busca re-
presentar con aquello. Por eso el 
relato tiene que destacar aque-
llos elementos que la hacen úni-
ca/distinta/diferente en rela-
ción a otras universidades, sean 

primer lugar una frase o lema 
que resuma ese relato, pero so-
bre todo debe tener conteni-
do, sustancia, argumentos, fun-
damentos, ideas fuerzas que 
representen un ideario, aquello 
que se expresa en el ser y 
quehacer universitario y que 
va más allá de lo meramente 
académico, la obtención de un 
título o profesión. 

Por eso mismo, el relato debe 
convertirse en una idea fuerza 
para la acción. Una especie de 
fundamento que no sólo nos 
haga rememorar lo que hemos 
hecho en este centenario, sino 
también cómo somos capaces 
de plantearnos en un sentido de 
seguir fortaleciendo los lazos con 
la comunidad, teniendo como 
fundamento el compromiso con 
lo público y la generación del co-
nocimiento para los próximos 
cien años de vida. 

La tarea no es menor, requiere 
de un trabajo mancomunado que 
tenga como horizonte lo que ha 
sido nuestra Universidad en su 
cuasi centenario: Seguir constru-
yendo identidad y comunidad 
con un claro sentido público.

sociales y de las artes.  
Un relato que está cruzado 

por generaciones de alumnos y 
alumnas y por familias que han 
realizado sus carreras académi-
cas y profesionales en la Univer-
sidad. Un relato que dé cuenta 
de una Universidad que ha esta-
do presente en los grandes deba-
tes nacionales. Un relato de 
cómo los habitantes de Concep-
ción y el Bío Bío ven, se identifi-
can y se sienten orgullosos de su 
Universidad. 

Entonces el relato debe tener 
dos componentes centrales. En 

estas estatales o privadas. 
Es un relato que tiene que re-

coger en primer lugar sus oríge-
nes, su etapa fundacional, el tra-
bajo “mancomunado” que im-
pulsaron los “padres fundadores” 
y que posteriormente han man-
tenido y enriquecido sus suce-
sores y la comunidad académica 
en general. En segundo lugar 
debe ser un relato que se haga 
cargo de la contribución que ha 
realizado la Universidad, no sólo 
a la ciudad o región, sino al país. 
Sea en materia tecnológica, in-
dustrial, científica, humanística, 

Rodrigo Durán: Anda bien perdido en las 
fechas el alcalde Henry Campos. 
Fue en los 80s cuando Talcahuano era la segun-
da ciudad más contaminada del mundo!

UdeC, cien años:  
El relato

“(Las universidades del Cruch en la Región del 
Bío Bío) hemos exacerbado la competencia 
por sobre la colaboración. Eso es algo que ya 
fue conversado con los rectores Saavedra y 
Schmitz”. Héctor Gaete, rector UBB.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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R
econocer el proble-
ma es la primera 
parte de la solución, 
de tal modo que si el 
problema es defini-
do sólo parcialmen-

te, o por aparente conveniencia, se 
opta por subestimarlo o ignorarlo 
del todo, su solución puede resultar 
parcial o nula. Y ello, lamentable-
mente, termina por acentuar la di-
ficultad de su erradicación con el 
paso del tiempo. Un ejemplo clási-
co puede ser la existencia de conflic-
tos en el ambiente escolar. 

Es imposible enumerar los con-
flictos que se dan en un centro edu-
cativo, pues suelen variar tanto 
como las personas, los grupos y las 
maneras como se establecen rela-
ciones interpersonales. La escuela 
es un reflejo de la sociedad y como 
tal, en ella se pueden encontrar los 
mismos conflictos que en ella exis-
ten, pero concentrados en un uni-
verso encapsulado, por muchas ho-
ras cada día y en casi todos los me-
ses del año. 

Según estudios sobre el particu-
lar, los conflictos en los centros 
educativos pueden ser de diferen-
te naturaleza, en general, clasifi-
cables en cuatro grandes catego-
rías; los muy frecuentes conflictos 
de relación que se producen cuan-
do uno de los sujetos del conflicto 
es jerárquicamente o emocional-
mente superior al otro, como ocu-
rre en los casos de bullying. Conflic-
tos de poder relacionados con las 
normas y las relaciones jerárquicas 
entre los involucrados, conflictos 
de rendimiento, relacionados con 
el currículo y las dificultades para 
equilibrar las necesidades indivi-
duales de formación, y la oferta 
académica y, finalmente, conflictos 
interpersonales, del mismo tipo de 
los que se dan en la sociedad. 

En Chile, se ha observado la ten-
dencia al incremento de denun-
cias de problemas de esta natura-
leza en los colegios y las solicitu-
des para intervenir en ese tipo de 

conflictos han aumentado casi 24 
veces en tres años, hasta 2017, 
cuando se recibieron 1.457 reque-
rimientos. 

El superintendente de Educa-
ción del Mineduc informa que has-
ta el 31 de mayo de este año se ha-
bían hecho 256 solicitudes de me-
diaciones, para generar las 
condiciones adecuadas para que 
los participantes; escolares, profe-
sores, apoderados o cualquier inte-
grante de la comunidad educativa, 
puedan llegar a acuerdos. Del total 
de las solicitudes, las más reitera-
das en el último año son las relati-
vas al trato agresivo entre los estu-
diantes (27,8%), a medidas discipli-
narias injustificadas (17,1%), al 
trato agresivo del adulto al estu-
diante (15,2%) y a discriminación 
(11,2%). 

La forma de trabajo tiene la carac-
terística de “buscar el bienestar del 
estudiante, sin que ninguna de las 
partes se imponga sobre la otra”, con 
resultados positivos, de los casos que 
tuvieron que recurrir a esta instan-
cia, el 85,9% de ellos terminó en un 
acuerdo entre las partes, dejando la 
debida constancia de los consensos 
y de los compromisos asumidos, re-
sultados que son un aporte concre-
to para evitar que se quiebren las 
confianzas entre el establecimiento 
y los padres, apoderados y alumnos, 
mediante una mutuamente acorda-
da instancia de diálogo. 

Este tipo de actividad marcha en 
el sentido correcto y diferente al 
modo usual de resolución de pro-
blemas, que suele ser mediante la 
presión, la agresión y la violencia, 
es una necesaria y estimulante se-
ñal que hay recursos para encon-
trar soluciones por la vía de la cor-
dura y la razón, una modalidad que 
parecía olvidada, la educación en el 
conflicto, una oportunidad de cam-
bio, de crecimiento y de indispen-
sable aprendizaje.

En Chile, se ha 

observado la 

tendencia al 

incremento de 

denuncias de 

problemas de esta 

naturaleza en los 

colegios. Por otra 

parte, las solicitudes 

para intervenir en 

conflictos han 

aumentado casi 24 

veces en tres años, 

hasta 2017, cuando 

se recibieron 1.457 

requerimientos.

EN EL TINTERO

de los afectos y terminar sus 
días prácticamente solo. 

Pero tal vez lo más demole-
dor para él fue enfrentarse a 
los demonios de su propio per-
feccionismo, del que él mis-
mo da luces en el prólogo de su 
libro de crónicas Música para 
Camaleones, donde se despa-
cha una reflexión feroz: “Cuan-
do Dios nos ofrece un don, al 
mismo tiempo nos entrega un 

látigo, y éste sólo tiene por fi-
nalidad la autoflage-

lación. (Escribir) 
Me divertía mu-
chísimo, al prin-

cipio. Dejé de di-
vertirme cuando 

descubrí la diferencia 
entre escribir bien y mal, y lue-
go hice un descubrimiento 
más alarmante aun: la dife-
rencia entre escribir muy bien 
y el verdadero arte. Una dife-
rencia sutil, pero feroz. Des-
pués de eso, cayó el látigo”. 

Está claro que el látigo del 
perfeccionismo puede tener 
efectos devastadores cuando 
se abusa de él, pero en dosis sa-
ludables, puede hacer todas la 
diferencia respecto a una bue-
na gestión de una mediocre. 

PIGMALIÓN

El látigo del 
perfeccionismo

PISAR HUEVOS

Truman Capote es un no 
tan raro ejemplo en la literatu-
ra, de un caso de autor que al 
mismo momento en que al-
canza la cima, comienza su 
caída libre. Para su biógrafo 
Gerarld Clarke, habría sido un 
factor importante el desgaste 
que le produjo su opera mag-
na, A Sangre Fría, su novela 
de no ficción que tardó 5 años 
en escribir, y que solo pudo 
terminar con la ejecución 
de su protagonista. 

Pero tal vez más 
decidor en su pro-
ceso autodes-
tructivo, fue el 
costo emocional y 
social que le produjeron 
las obras menores que la si-
guieron, todos ellos considera-
dos divertimentos, mientras 
trabajaba en la que debía ser 
su mayor creación, Plegarias 
Atendidas, obra que escribió y 
reescribió durante 20 años y 
que nunca llegó a publicar. 

Esa etapa estuvo marcada 
por la publicación de cróni-
cas protagonizadas por sus 
amigos de la socialité neo-
yorkina, a los que expuso des-
carnadamente y sin piedad, 
lo que le valió ser expatriado 
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Con abstención opositora Core 
aprueba propuesta presupuestaria

APUNTAN A LA $141 MIL MILLONES PARA EL PRÓXIMO AÑO, SOLO EN LA REGIÓN DEL BÍO BÍO

Con la abstención de la totali-
dad de los consejeros regionales 
(cores) de oposición, tanto de la ex 
Nueva Mayoría como del Frente 
Amplio, el Consejo Regional (Core) 
aprobó una propuesta presupues-
taria de $141 mil millones para el 
próximo año. 

Se trata, efectivamente, de una 
propuesta, pues debe ser ratifica-
da por la subsecretaria de Desa-
rrollo Regional (Subdere) y la Di-
rección de Presupuesto (Dipres). 
Y para ello, como ocurre todos los 
años, en agosto próximo, una de-
legación regional, encabezada por 
el intendente, Jorge Ulloa, viajará 
a Santiago para defender el mon-
to propuesto. 

Cabe precisar, que la cifra solo 
considera la Región del Bío Bío, es 
decir, sin la actual provincia de Ñu-
ble (que en septiembre pasará a ser 
oficialmente región) y, por lo tanto, 
sin las 21 comunas del territorio. 

El dato no es menor conside-
rando que el año pasado se pre-
sentó una propuesta de $152 mil 
millones y, finalmente, se entrega-
ron un poco más de $114 mil mi-
llones. A ello se agrega la política 
de austeridad fiscal impulsada 
por el gobierno. 

Aunque fuera de micrófono al-
gunos cores oficialistas recono-
cieron que lo más probable es que 
la cifra final no supere los $100 
mil millones, si esperan estar cer-
ca (se habla de un rango que osci-
la entre los $85 mil millones y los 
$95 mil millones). 

La presidenta del Core, Flor Weis-
se (UDI), dijo que “más allá de las di-
ferencias que podamos tener en 
torno a algunos tópicos del presu-
puesto, hay una visión unitaria de 
defender este presupuesto. Nos va-
mos a jugar todas la cartas para te-
ner un presupuesto importante 
para la Región”. 

Su colega de RN, Patricio Lynch, 
dijo que la cifra no estaba “inflada”. 

“Hay muchas iniciativas de esta 
propuesta que son de arrastre, es 
decir, se vienen ejecutando. Más de 
un 60% son proyectos de arrastre. 
Los otros son compromisos. Y los 
nuevos proyectos, para 2019, si uno 
lo mira en su globalidad, no son 
tantos. El presupuesto de $141 mil 
millones es perfectamente lógico y 
racional”, sostuvo. 

 
Molestia opositora 

La votación de ayer estuvo lejos 
de ser tranquila, pues los cores opo-
sitores fueron críticos de la ligere-

Miembros de la ex Nueva Mayoría y el Frente Amplio criticaron la ligereza y la falta de seriedad con 
que se abordó la discusión. Recién conocieron propuesta el martes a las 22 horas, dijeron.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

za con que se abordó el debate. Fue 
la primera vez, recordó un conseje-
ro oficialista, que la oposición votó 
en bloque. De hecho, hubo empate 
y, tal como lo establece el regla-
mento, dirimió fue la presidenta. 

Javier Sandoval, militante de 
Igualdad, uno de los más críticos, 
dijo que “estamos hablando de una 
cantidad voluminosa de proyectos 
y, además, necesitamos dar una dis-
cusión marco, que nos permita pre-
ver cuáles son las líneas marco que 
se están priorizando para la inver-
sión del año, eso es lo relevante”. 

Agregó que la discusión de ayer 
debió ser más relevante que otras 
que se han producido en el seno de 
la instancia política, porque ella 
implica los lineamientos del actual 
gobierno, los de la Estrategia Regio-
nal de Desarrollo (ERD) y la sepa-
ración del Ñuble. 

El socialista Andrés Parra recordó 
que el oficio del ministerio de Hacien-
da, solicitando la propuesta presu-
puestaria, llegó el 27 de junio pasado. 
“Recién el 5 de julio se le informa a la 

presidenta del Core, que se debe se-
sionar y ayer a las 22.35 nos envían el 
proyecto. Entonces, no existe ani-
mosidad, pero no puedo aceptar que 
nos pidan aprobar un presupuesto 
sin ningún tipo de análisis”. 

Leocán Portus, consejero del PPD, 
comentó que “esta discusión se tiene 
que dar con más tiempo, no es posi-
ble que la información llegué un día 
antes a las nueva de la noche (...). Yo 
no puedo aprobar algo que no he leí-
do, además, siendo concejal tenía-
mos otra dinámica, entendemos que 
esto no es igual, pero de todas formas 
la información debe llegar antes”. 

Coincidió en lo anterior, el repre-
sentante comunista y ex concejal 
de Curanilahue, Leonidas Peña. 
“Fui 12 años concejal y nunca me 
pasó algo igual, es decir, discutir 
un presupuesto tan importante, en 
este caso para los habitantes de la 
Región, a sólo minutos de tener que 
aprobar. Creo que se está trabajan-
do mal y, en ese sentido, me parece 
que el intendente no tienen clari-
dad”, comentó. 

En tanto, la consejera del PC, Ta-
nia Concha, dijo que en medio de la 
situación compleja que se vive con 
los funcionarios del Gobierno Re-
gional, tampoco tuvieron la posibi-
lidad de revisar los contratos. 

“Es una falta de respeto grande 
no llevar esto a una discusión gran-
de, sobre todo, para los colegas nue-
vos que no habían pasado por este 
proceso”, sostuvo. 

 
Región de Ñuble 

El presupuesto de ayer, no consi-
deró recursos para Ñuble. El conse-
jero de RN, Javier Ávila, dijo que el 
monto para el territorio debe in-
cluir los proyectos de arrastre y los 
compromisos. De ahí parte el piso. 

Ávila dijo que, aunque el análisis lo 
estaba realizando el delegado presi-
dencial, Martín Arrau, y su equipo, 
personalmente espera que el presu-
puesta llegue a los $50 mil millones.
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Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

El presupuesto para la futura 
región de Ñuble no fue 
abordado en la discusión del 
día de ayer.

Ñuble: discusión 
independiente

El día lunes 6 de agosto una 
delegación regional 
encabezada por el 
intendente Ulloa, defenderá 
la propuesta en Santiago.

Defensa en 
Santiago

El ministro de Obras Públicas, Juan An-
drés Fontaine, se ausentó de la sesión para 
analizar la situación de la Ruta 160 y el alza 
de peaje en la vía. 

De acuerdo a lo informado, el Ministro se en-
cuentra aquejado de un resfriado, lo que le im-

pidió viajar a Valparaíso. 
El senador Alejandro Navarro pidió que el 

Gobierno “envíe a las autoridades que corres-
ponden y que no se escondan”. 

Se espera una nueva sesión, en donde asis-
ten el ministro y el director de Concesiones.

Ministro no asiste a sesión del Senado por Ruta 160

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.
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Robert Contreras 
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Abogado 
Universidad San Sebastián 
05/12/2008

Daniel Escobar 
Seremi de OO.PP. 
Abogado 
Universidad de Concepción 
27/08/2010

James Argo 
Seremi Bienes Nacionales 
Abogado 
Universidad de Concepción 
29/03/2017

Juan Pablo Spoerer 
Seremi del Deporte 
Abogado 
U. Católica de la Santísima 
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26/06/2015

Alberto Moraga 
Seremi de Desarrollo Social 
Abogado 
Universidad del Desarrollo 
13/03/2015

Sergio Vallejos 
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Abogado 
Pontificia Universidad 
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TRAS CUESTIONAMIENTOS A PARLAMENTARIOS

La polémica por el título 
universitario de algunos par-
lamentarios, entre ellos la 
diputada Loreto Carvajal, 
abrió la puerta para que sur-
gieran cuestionamientos a 
las autoridades y las profe-
siones que dicen tener. 

Si bien Carvajal reconoció 
que hubo un error por parte 
de la Biblioteca del Congre-
so Nacional en el manejo de 
la información. También 
acusó que algunos perfiles 
de Facebook donde apare-
cía la información errada no 
eran manejados por ella o 
sus cercanos. 

Para aclarar estas dudas, 
Diario Concepción revisó 
la información académica 
de 21 autoridades de la Re-
gión, en donde se incluyó al 
intendente Jorge Ulloa, el 
gobernador de la provincia 
de Concepción, Robert 
Contreras, y los 19 repre-
sentantes de los ministerios 
en el Bío Bío. 

Entre las profesiones de 
nuestras autoridades, tene-
mos a un profesor de Histo-
ria y Geografía, una publicis-
ta, una psicóloga, un biólogo 
marino, dos administrado-
res públicos, cinco ingenie-
ros (uno agrícola; uno civil 
mecánico y tres comercia-
les) y ocho abogados. 

Estos antecedentes se en-
cuentran disponibles en las 
declaraciones de patrimo-
nio e interés que debieron 
realizar todos los seremis. 
Ante esto, la vocera de Go-
bierno en la zona, Francesca 
Parodi, manifestó que “con 
esto cumplimos el espíritu 
de la ley, para acercar la in-
formación de las autorida-
des a los ciudadanos. Cual-
quier persona debe estar dis-
puesto a transparentar sus 
patrimonios y sus conflictos 
de intereses”. 

 
Los abogados 

A diferencia de la mayo-
ría de las carreras, con los 
abogados surge algo parti-
cular. Esto se debe a que la 
normativa vigente permite 
a las universidades entregar 
sólo el grado académico a 
quienes estudien derecho, 
mientras que la Corte Supre-
ma entrega la habilitación 
profesional para el cargo. 

Diario Concepción con-
sultó con el Poder Judicial si 
los ocho abogados de tienen 

Autoridades regionales cumplen la 
normativa con títulos universitarios

Diario Concepción revisó los antecedentes académicos de 21 
autoridades regionales, entre las que se cuentan ocho abogados y 
sus juramentos ante la Corte Suprema.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

un cargo de relevancia ha-
bían prestado juramento 
ante esa instancia.  

Todos cumplieron con 
este proceso, la mayoría es-
tudió en casas de estudios 
de Concepción, a excepción 
del seremi de Justicia, Ser-
gio Vallejos, quien cursó sus 
estudios superiores en la 
Pontificia Universidad Ca-
tólica de Chile, y el seremi 
del Trabajo, Carlos Jara, cuyo 
título corresponde a la Uni-
versidad Privada de Tacna, 
que fue obtenido en 2003 y 
convalidado en el país, en 
agosto de 2004.
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“Cualquiera de los dos va a 
ser continuidad de lo bueno 
que la UBB ha hecho”. 
Aldo Ballerini (3°), vicerrector 
académico.

“Creo que ha sido un triunfo 
de los tres, de la búsqueda 
de la renovación”. 
Eric Forcael (4°), académico 
Facultad de Ingeniería.

Cataldo y Umaña disputarán 
balotaje por Rectoría UBB
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SUCESOR DE HÉCTOR GAETE SE CONOCERÁ EL PRÓXIMO 31 DE JULIO

Entre Mauricio Cataldo, acadé-
mico de la Facultad de Ciencias, y 
Benito Umaña, decano de la Facul-
tad de Ciencias Empresariales, se 
encuentra el nombre del próximo 
rector de la Universidad del Bío Bío 
(UBB), luego de que ambos con-
centraran las más altas votaciones 
en la elección desarrollada ayer en 
las sedes Concepción y Chillán del 
plantel estatal. 

Cataldo (56), físico y Dr. en Cien-
cias Físicas, se quedó con la prime-
ra mayoría, totalizando 172 sufra-
gios (39,4%). En segundo lugar, se 
ubicó Umaña (50), contador audi-
tor y Dr. en Contabilidad y Finan-
zas, quien alcanzó 119 preferencias 
(27,2%). 

Más atrás figuraron el actual vi-
cerrector académico Aldo Balleri-
ni, con 106 papeletas a su favor 
(24,3%), y el académico de la Fa-
cultad de Ingeniería, Eric Forcael, 
con 36 votos (8,2%). 

Una vez conocidos los resulta-
dos, Mauricio Cataldo agradeció el 
apoyo y proyectó los próximos días 
de cara a la segunda vuelta, estipu-
lada para el 31 de julio. 

“Pasamos a la final de esta elec-
ción y a seguir trabajando. El apo-
yo que tengo acá en Concepción 
es considerable y, claramente, ten-
dré que trabajar también Chillán 
para poder reencantar con el plan 
que estamos proponiendo a la co-
munidad”, apuntó. 

Respecto al no paso del candida-
to de continuidad al balotaje, el in-
vestigador recalcó que se trata de 
un mensaje de parte del profesora-
do de la UBB. “El resultado tiene 
algo que lo caracteriza, que es que 
la gente no quiere la continuidad, ya 
con esto se ve que habrá una reno-
vación”, expresó. 

También palabras de reconoci-
miento tuvo Benito Umaña, quien 
a diferencia de los otros tres com-
petidores esperó los resultados des-
de su bastión electoral: Chillán. 

“Estamos muy contentos. Pa-
sar es una etapa que esperába-
mos concretar y ahora vamos a 
trabajar para fortalecer nuestra 
propuesta. El apoyo en Chillán 
lo esperábamos pero también 
agradezco el respaldo en Con-
cepción”, afirmó. 

Umaña igualmente hizo hincapié 
en el auge de renovación que vive la 
casa de estudios. “La elección 
muestra que persiste una necesi-
dad de cambio y mejoras”, agregó. 

Aldo Ballerini, en tanto, el terce-
ro del cuadro y quien por poco no 
logró acceder a la segunda ronda, 
replicó a las voces que lo situaron 
dentro del oficialismo, junto con 
subrayar que los votos no se endo-
san, sentenció que los proyectos 
son los que se encuentran. “Cual-
quiera de los dos candidatos va a 
ser continuidad, sobre todo de lo 
bueno que la universidad ha he-
cho. Ellos han hecho propuestas y 
espero que la UBB se siga desarro-
llando”, dijo el vicerrector. 

Finalmente, Eric Forcael, ade-
más de mencionar que esperaba 
una mayor votación, se mostró 
abierto a generar espacios de con-
vergencia con las candidaturas aún 
en carrera. “Vamos a conversar, 
pero nuestro mayor triunfo es ha-

que será su cuarto rector desde el 
retorno a la democracia. 

Cabe recordar que en 1990 asu-
mió el arquitecto Roberto Goy-
coolea, quien se mantuvo por dos 
períodos. De 1998 a 2006, tam-
bién por mandatos consecutivos, 
hizo lo propio el geógrafo Hilario 
Hernández. En esta oportunidad, 
luego de doce años al frente de la 
casa de estudios y tres elecciones 
ganadas, se despide del cargo el 
arquitecto Héctor Gaete.

FOTO:DIARIO LA DISCUSIÓN / MAURICIO ULLOA

El físico y el actual decano de Ciencias Empresariales animarán segunda 
ronda en la UBB. Votos en Chillán y de otros candidatos serán definitorios.

ber terminado con el continuismo”. 
Un debate histórico 

Varios elementos destacaron en 
una elección calificada de históri-
ca al interior de la comunidad UBB. 
Entre ellos, la cantidad de candida-
tos en competencia. Nunca antes 
desde 1990 se habían inscritos más 
de dos aspirantes. 

También el número de debates y 
la exposición pública del proceso 
electoral. Casi una decena de foros 
y la transmisión en vivo de uno de 
ellos, fue demostración del interés 
suscitado tanto en Concepción 
como Chillán. 

Entre los temas que generaron 

mayor discusión y que se llevaron 
el grueso de las propuestas de los 
postulantes, sobresalió la creación 
de nuevos estatutos en el marco de 
la Ley de Universidades del Estado, 
la reacreditación institucional y la 
eventualidad de certificar postgra-
do, la birregionalidad a raíz de la 
creación de la Región de Ñuble y la 
situación de género en la estatal en 
el marco de las movilizaciones fe-
ministas. 

 
Alta participación 

Un total de 473 académicos se 
encontraban habilitados para votar, 
264 del Campus Concepción y 209 

de los campus La Castilla y Fernan-
do May de Chillán. Finalmente, 437 
se dirigieron a sufragar, lo que dio 
cuenta de un 92% de participación. 

En la sede penquista, la mesa de 
votación se ubicó en el auditorio 
Hermann Gamm, que desde las 
9:08 de la mañana comenzó a re-
cibir a académicos. En Chillán por 
su parte, se dispuso la sala de re-
uniones de Educación y la Facul-
tad de Ciencias de la Salud. Am-
bos espacios fueron cerrados a 
las 17:00 horas. 

De esta forma la UBB -que en 
abril celebró 71 años de vida- man-
tiene en suspenso el nombre del 

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

Mauricio Cataldo

39,4%
Benito Umaña

27,2%
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sientan un precedente en 
que la Corte Suprema obliga 
a los entes de salud a 
administrar el medicamento, 
pues se trata de una 
enfermedad que sin el 
remedio tiene 80% de 
mortalidad.

Existen tres casos 
a nivel país que 

Joven de Talcahuano necesita urgente el 
fármaco más caro del mundo para vivir

ASEGURÓ ÁLVARO MADRID, ESPECIALISTA ESPAÑOL EN SÍNDROME HEMOLÍTICO URÉMICO ATÍPICO

En estado grave, producto de un 
daño renal severo, se encuentra inter-
nada en el Hospital Las Higueras de 
Talcahuano, Javiera Mancilla, 17 
años, quien padece el Síndrome He-
molítico Urémico Atípico, Shua, en-
fermedad extremadamente peligro-
sa y rara que afecta a una persona por 
millón de habitantes, sólo se regis-
tran 13 casos en Chile y que requie-
re de un medicamento llamado Ecu-
lizumab, Soliris, que tiene un costo de 
30 millones mensuales. 

La dirección del Hospital Las Hi-
gueras confirmó el estado crítico de 
la paciente, que está internada en 
la Unidad de Cuidados Intensivos 
del centro de salud, que está sien-
do tratada con plasmaféresis (de-
puración sanguínea extracorpórea) 
y está sometida a diálisis lunes mar-
tes y miércoles. 

Dijeron que se están haciendo to-
das las gestiones necesarias para 
contar a la brevedad con el medica-
mento que la menor necesita para so-
brevivir. Costo que será asumido con 
recursos propios del hospital. 

Si bien, a nivel local se están ha-
ciendo los esfuerzos para contar el re-
medio lo antes posible, Álvaro Ma-
drid, especialista en la enfermedad, 
afirmó que en su país los pacientes 
que se ven afectados por el Síndrome 
Hemolítico Urémico Atípico, reci-
ben el tratamiento con Eculizumab 
en un plazo menor a las 48 horas de 
manifestar síntomas para evitar 
complicaciones. “Lo que permite 
controlar absolutamente la enfer-
medad, mientras más tiempo pase en 
recibir el tratamiento, menos posibi-
lidad tienen de controlarla, deja más 
secuelas y más daños”. 

En el caso de Javiera, que lleva 
cerca de 15 días esperando el Ecu-
lizumab, según el especialista -que 
colabora con la Agrupación Dere-
cho a la Vida, a la que pertenece la 
menor porteña- corre riesgo vital 
por falla renal. 

De hecho, explicó que en Madrid 
toda la salud es universal y gratuita. 
Por lo tanto, los pacientes cuentan 
con el medicamento y detalló que al 
iniciar el tratamiento la niña, por su 
peso y talla, necesita tres ampollas 
cada cuatro semanas y, a partir de la 
quinta semana, se ponen cuatro am-
pollas cada 15 días. 

Si bien, el tratamiento podría ser 
de sólo seis meses para estabilizar 
al paciente, existen casos en que 
debe ser de por vida “porque su pro-
pio cuerpo está siendo atacado y 
produciendo trombos en sus vasos 
sanguíneos, que primero comienza 
en el riñón, pero después ataca a to-
dos los órganos: pulmón, corazón y 
cerebro, por eso esta niña se ha ido 
complicado más”. 

En cuanto al valor comercial del 
Eculizumab dijo que el valor en Eu-
ropa es un tercio del chileno, pues 
el Gobierno compra directo a los la-
boratorios, sin intermediarios “que 
suben tres veces el valor, cada am-
polla cuesta 3.000 euros y en chile se 
vende a 10.000”. 

El Shua implica una desregula-

 FOTO:GENTILEZA FAMILIA MANSILLA ALARCÓN

Javiera Mancilla, 17 años,  se encuentra en estado grave, con daño renal. 
Personal médico de  Higueras gestiona llegada de la dosis, que está disponible 
en  Hospital San Juan de Dios de Barcelona.

ción del sistema del complemento 
C5, relacionado con el sistema in-
munológico, dando lugar a una ac-
tividad desorganizada del mismo, 
que daña la pared de los vasos san-
guíneos y produce pequeños coágu-
los. Los riñones son susceptibles a la 
inflación y obstrucción por los coá-
gulos generando insuficiencia renal 
aguda y anemia grave. 

La falla renal puede causar hiper-
tensión arterial alta, ataques cardia-
cos, falla pulmonar, convulsiones y 
accidentes cerebrovasculares que 
pueden ser mortales. 

 
Necesitamos ayuda pronto 

Lorena Rodríguez, hermana por 
parte de madre de la menor afecta-
da que está en cuarto medio en el Co-
legio Amanecer, manifestó que el 1 de 
junio Javiera ingresó al hospital, pero 
que su caso sólo fue confirmado el 25 
de junio, pues deben hacerse exá-
menes de descarte: lupus y púrpura.  

“Mi hermana tiene insuficiencia 
renal grave, anemia grave, sus pla-
quetas no suben y microangiopatía 
trombótica, síntomas del Shua. 
Sentimos alivio al saber el diagnós-
tico, pero al darnos cuenta que sólo 
le sirve un medicamento, que es el 
más caro del mundo, cerca de $32 
millones de pesos y son tres dosis 
semanales, es lo peor”. 

La familia está en espera de que a 
la brevedad el centro hospitalario 
pueda proveer el medicamento para 
salvar su vida. “El tema es que no sa-
bemos cuántas dosis están gestio-
nando”, dijo y comentó que debería 
existir un protocolo especial para 
casos graves como éste. 

El Colegio Amanecer, al que asis-
te la menor, informó que se creó una 
comisión, compuesta por cinco do-
centes, para realizar actividades que 
permitan ayudar a costear el trata-
miento, iniciativas que serán comu-
nicadas a través de la web del estable-
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cimiento. “Creo que están pensando 
en un bingo y la junta de vecinos 
también está apoyando con rifas”. 

A causa de la enfermedad la menor 
necesita de 10 dadores de sangre dia-
rios, quienes deben dirigirse al Hos-
pital Las Higueras, de lunes a viernes, 
desde las 8:00 y las 13:00 horas. 
 
Recursos de protección 

Un fallo unánime de la Corte Su-
prema acogió, el 21 de junio de 2018, 
un recurso de protección y ordenó 
al ministerio de Salud otorgar co-
bertura al tratamiento de un menor 
que sufre Shua, pues al negarse a 
costear el mentado fármaco ame-
naza la vida del menor. 

De hecho, la periodista Mirosla-
va Jadrievic, perteneciente a la 
Agrupación de Papas de Niños con 
Shua, afirmó que la mayoría de los 
padres que han presentado recur-
sos de protección para obtener el 
medicamento han obtenido una 
respuesta positiva. 

Jadrievic, que tiene una hija, llama-
da Josefa, de 20 años afectada con el 
síndrome desde los cuatro años, afir-
mó que en el caso de su familia la Isa-
pre Colmena cubre los gastos del me-
dicamento. “Nos acogió por seguro 
catastrófico, el primer caso fue Jose-
fa y luego vino otro que lo aprobaron 
de manera inmediata”. 

Pero todos los otros casos han te-
nido que judicializarse y esperar res-
puesta de la Corte Suprema, que la-
mentablemente son procesos len-
tos y que en el caso de un menor con 
Shua “eso es devastador para un pa-
ciente porque hoy puede estar sano, 
tener un brote y perder el riñón”. 

Por ello, llamó al Gobierno a con-
tar con un protocolo de urgencia, 
similar al que se usa en España, 
que de respuesta inmediata a los 
casos, logrando salvar al paciente 
de perder un riñón y que quede sin 
secuelas que impliquen que la per-
sona viva con diálisis. 

“Mi hija, producto de un brote que 
se presentó en 2015, quedó con insu-
ficiencia renal crónica, hipertensión 
arterial muy compleja y otros cua-
dros como una hipertensión endo-
craneana con la que casi perdió la vis-
ta. Si a ella le hubieran administrado 
el medicamento a tiempo no habría 
tenido daños (...) ahora lo tiene que 
usar de por vida”. 

Jadrievic agregó que es vital para 
salvar la vida de la menor penquista 
que el medicamento sea administra-
do cuanto antes, no sólo porque no 
tiene efectos colaterales, sino tam-
bién porque el uso del medicamen-
to podría ser positivo en el eventual 
caso de un trasplante renal.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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DOS MINISTRAS SE UNIERON AL TRIBUNAL DE ALZADA

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

La llegada a uno de los altos más 
cargos en el Poder Judicial vivie-
ron ayer las magistradas Viviana 
Iza Miranda y Yolanda Méndez 
Mardones, quienes juraron como 
nuevas ministras de la Corte de 
Apelaciones de Concepción. 

Ambas fueron fundadoras de 
sus tribunales de Garantía en 
Concepción, con el inicio de la 
Reforma Procesal Penal. 

Con su nombramiento, la Cor-
te penquista logra la paridad en-
tre hombres y mujeres, ya que hay 
10 hombres y 9 mujeres con lo 
que se completan los cupos en el 
tribunal de alzada. 

Así, las hoy ministras Iza y Mén-
dez se suman a Matilde Esquerré, 
Patricia Mackay, Carola Rivas, 
María Elvira Verdugo, Vivian To-
loza, Valentina Salvo y María Leo-
nor Sanhueza. 

El presidente del tribunal, César 
Panés, destacó el hecho, “que se en-
marca en las políticas de Estado de 
igualdad de género. Sin embargo, 
hay que recordar que para ser mi-
nistro de Corte hay que tener una 
trayectoria y ciertos méritos, y en 
este caso, las dos colegas sobrada-
mente los cumplen”. 

A juicio del ministro, “lo ideal 
es que estén igualados el núme-
ro de integrantes, pero eso no 
significa que un varón no pueda 
asumir con perspectiva de géne-
ro alguna causa”. 

Tras la ceremonia, la ministra 
Viviana Iza aseguró que “ser 
miembro del Poder Judicial es 
una tremenda responsabilidad y 
espero ser un aporte”. 

En cuanto a la paridad de géne-
ro, agregó que “creo que los tiempos 
han ido variando y está todo el tema 
de la importancia de la mujer en la 
vida pública, y creo que desde ese 

Corte logra paridad 
entre hombres y mujeres
Con ambos nombramientos, hoy hay 9 ministras y 11 
ministros, lo que fue destacado por su presidente, 
César Panés. 
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punto de vista es bueno para la co-
munidad. Lo cierto es que siempre 
ha habido mujeres muy valiosas en 
el Poder Judicial, por lo que hay que 
seguir esa línea”. 

Muy emocionada, tras 32 años 
de carrera en el Poder Judicial, la 
ministra Méndez calificó su nom-

Niña penquista contará en tres semanas con exoesqueleto 
das para personas que, por la dis-
tancia u otros factores, no tienen ac-
ceso a alguno de los Institutos Tele-
tón. “El trabajo de nuestro Laborato-
rio de Innovación e Industrias es el 
primero en Chile en enfocar la inge-
niería en “proyectos para la vida y por 
la vida”, dijo el director de Ingeniería 
Civil Industrial, Danilo Hernández. 

El Ceo y fundador de Tecbionics, 
José Aravena, explicó que todo este 
trabajo no busca suplir el trata-
miento kinesiológico y fisiátrico, 
“sino que viene a ser una ayuda para 
optimizar el proceso de rehabilita-
ción y apoyar a la inclusión de aque-
llos niños que no pueden acceder a 
estos centros para rehabilitarse”.

Un exoesqueleto desarrollado 
por la empresa Tecbionics, que fue 
presentado en la Universidad An-
drés Bello, Unab, le permitirá a una 
menor de 10 años, afectada por ar-
trogriposis, atrofia de sus extremi-
dades, comer o beber sola. 

El exoesqueleto cumple la fun-
ción de una órtesis elástico mecá-
nica que ayudará a que la menor, 
que fue niña símbolo de la Teletón 
2017, a mover sus extremidades sin 
la ayuda de terceros. “Ella necesita 
bastante asistencia en lo motor. Es 
una malformación que básicamen-
te implica que no puede mover ni 
sus piernas si sus brazos, lo que im-
plica que no puede doblar sus pier-

nas ni sus brazos”, comentó la ma-
dre de la niña, Paz Valdés. 

A la menor, que será la primera 
en Chile en tener acceso al Edit 
AMC, como se denomina a dicha 
órtesis, se le tomaron medidas de 
sus antebrazos y se espera que en 
tres semanas esté listo para que lo 
utilice. “Me va a ayudar a poder ha-
cer mejor ciertas cosas como tomar 
un vaso”, dijo con entusiasmo. 

Tecbionics es una startup que en-
contró apoyo en la Unab para el de-
sarrollo de esta y otras iniciativas en 
que no sólo se han comprometido re-
cursos, sino también el trabajo de 
alumnos, como es el caso de próte-
sis con inteligencia artificial pensa-
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Dan a conocer dispositivo que 
mejorará gestión de residuos 

Programa pionero en la Región 
del Bío Bío permitirá mejorar el 
proceso de compostaje de resi-
duos domiciliarios, permitiendo 
pagar lo justo por parte de la mu-
nicipalidad de Concepción, en los 
rellenos sanitarios. 

Esta iniciativa, a cargo de la 
empresa Moba Chile, medirá a 
través de celdas de pesaje en lí-
nea, conectadas con sistema 
GPS, en uno de los camiones de 
la empresa Servitrans, que está a 
cargo de la recolección de los re-
siduos sólidos domiciliarios de la 
comuna. Información que esta-
rá disponible en tiempo real y 
permanente en línea. 

“La instalación que hemos he-
cho para Servitrans y la municipa-
lidad de Concepción es el primer 
sistema de pesaje en Chile. Con 
esta tecnología se espera determi-
nar la diferenciación del peso de 
los residuos por sector, identificar 
los sobre productores, generando 
estadísticas para la toma de deci-
siones, para saber cuántos resi-
duos domiciliarios se están reci-
biendo, optimizando la gestión 
de Servitrans con el fin de hacer 
más eficiente el trabajo realizado”, 
explicó la responsable de la filial 
Moba Chile, María José Marco. 

El costo de la caja compacta-

dora McNeilus, fue de $10 millo-
nes, tecnología que se espera im-
plementar en el mediano plazo 
en los otros camiones recolec-
tores. “Este sistema nos va a per-
mitir pesar de manera directa, 
online, la cantidad de basura que 
estamos retirando de los distin-
tos barrios de la ciudad. Esta-
mos partiendo con este camión, 
pero se proyecta en el mediano 
plazo implementar este sistema 
en los nueve camiones recolecto-
res de Concepción”, dijo el alcal-
de, Álvaro Ortiz. 

La autoridad agregó que permi-
tirá que los residuos que se reco-
lectan al mes, que suman 8.000 to-
neladas, que al momento de llegar 
al relleno sanitario se tenga clari-
dad del monto a cancelar. 

“Con esto sólo cancelaremos 
lo que marca el sistema imple-
mentado en cada máquina reco-
lectora”, comentó la directora 
municipal de Medio Ambiente, 
Andrea Aste. 

Agregó que en promedio las per-
sonas generan un kilo y 150 gra-
mos de residuos por día, de eso el 
52% es orgánico. “Por lo tanto, este 
nuevo sistema permitirá dismi-
nuir la materia orgánica en los re-
llenos sanitarios, mitigando así 
los efectos del cambio climático”.
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bramiento como “un honor” y co-
mentó las diferencias entre el siste-
ma judicial antiguo y la Reforma 
Procesal Penal. 

“Los jueces estamos destinados 
a cumplir una función del servicio 
público y todos tratamos de hacer-
lo de la mejor manera. Hacemos 
nuestro trabajo con responsabili-
dad y rigurosidad, y ése siempre ha 
sido mi lema, tanto en el antiguo 
como en el nuevo sistema. Creo 
que la experiencia que una ha reco-
gido sirven como base para seguir 
realizando este trabajo”.

se desempeñaban en los 
tribunales de Garantía de 
Concepción al momento de 
asumir su cargo. 

Las magistradas 
Iza y Méndez
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Invertirán $29 mil millones en Tumbes 
para criar salmones en modalidad “tierra”

DETRÁS DEL PROYECTO ESTÁ LA EMPRESA BORDEMAR

La inversión es importante. Son 
US$ 45 millones, lo que en moneda 
nacional son poco más de $29.000 
millones. 

Se trata del proyecto “Crianza y 
engorda de salmónidos en estan-
ques en tierra”, de la empresa Bor-
demar-Tumbes SpA, que lo instala-
rá en el Fundo Lo Alfaro, (Ruta Q-
480) camino a esta caleta en el 
kilómetro 2.5, zona perteneciente a 
Talcahuano. 

Tendrá una vida útil de 4 décadas 
y se espera producir al año unas 
4.000 toneladas en 51 estanques 
para criar ejemplares de al menos 
cinco kilos. 

“La principal característica de este 
diseño de concepto de piscicultura 
es el hecho de recircular un alto por-
centaje 99,8% del agua utilizada en 
el proceso, no habiendo disposición 
de residuos líquidos industriales a 
cursos de agua o al océano, transfor-
mándose de esta manera en una tec-
nología limpia, no contaminante y 
sustentable. No obstante lo anterior, 
dado que el sistema genera pérdidas 
de agua por evaporación y por el 
contenido en lodos, la reposición al 
sistema se realizará del orden de 130 
m3 al día”, explica la empresa en los 
documentos. 

Los antecedentes ya fueron ingresados ante el SEA para 
que evalúe. Se contemplan 51 estanques que producirán 
4.000 toneladas al año.
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del proyecto”, justifican. 
Y añaden: “De manera adicional, 

la Región del Bío Bío concentra gran 
parte de las actividades económicas 
e industriales de la zona sur, encon-
trándose una gran cantidad de em-
presas pesqueras y procesadora de 
recursos hidrobiológicos, que per-
miten realizar el faenamiento y pro-
cesamiento de los salmónidos, a 
pocas horas de ser cosechados”. 

Por otro lado, la logística, nece-
saria para esta clase de inversio-
nes, juega a favor. 

“La infraestructura presente con-
lleva sustanciales reducciones de 
costos logísticos y sustanciales me-
nores consumos de combustibles 
fósiles. Destaca el hecho que la fá-
brica de alimentos para Salmóni-
dos está en la zona, a 35 kilómetros 
de Bordemar, camino a la ciudad de 
Coronel, con los puertos de recala-
da internacional a 21 kilómetros, 
aeropuertos a 23 kilómetros y plan-
tas de proceso a sólo 10. Además, 

por su elevación, 150 metros sobre 
el nivel del mar, la ubicación de la 
planta no estará sometida a efectos 
de los tsunamis”. 

 
Buena señal 

Para el seremi de Economía Bío 
Bío, Mauricio Gutiérrez, se trata de 
una buena señal de reactivación 
que se suma a la llegada de Copec 
en camino a Coronel por US$ 123 
millones, lo que vienen a ser $78.000 
millones. Es que entre ambas obras 
se alcanzan los $107.000 millones.  

Eso sí, la autoridad regional acla-
ró que para es fundamental la con-
sulta ciudadana. 

“Conversé con los inversionistas. 
Me visitaron hace un tiempo. Me 
explicaron los puntos generales y lo 
encuentro muy interesante. Pero, 
primero, tiene que ser tramitado y 
ser capaz de relacionarse con la co-
munidad donde pretenden insta-
larse. Hablar de los beneficios y de 
mostrar que técnicamente son ami-
gables con el medio ambiente. Has-
ta este minuto lo consideramos una 
buena inciativa”, enfatizó Gutiérrez 
a Diario Concepción sobre la inicia-
tiva de Bordemar en Talcahuano.
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Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

13 hectáreas
Es el tamaño del predio donde se emplazarán los estanques para desarrollar la 
crianza de los ejemplares.

También añaden que “Los lodos 
deshidratados (desechos) serán 
destinados a un vertedero debida-
mente autorizado y la mortalidad 
se tratará en silos según la norma-
tiva sanitaria vigente, siendo su 
destino final una planta de harina 
de pescado que procese mortalidad 
o vertedero ”. 

Estos argumentos fueron ex-
puestos ante el SEA mediante la 
Declaración de Impacto Ambiental 
que durante esta semana ingresó al 
Seia con la finalidad de que sea eva-

luado y posteriormente aprobado. 
El representante legal es Pablo An-
drés Cabello Medina. 

Y para llevar a cabo su puesta 
en marcha se necesitarán 108 
personas máximo. Su operación, 
en tanto, 43. 

 
¿Por qué en Tumbes? 

“El predio en el que se emplaza-
rá es de propiedad privada, el 
cual se encuentra en desuso y po-
see aptas condiciones físicas y 
territoriales para el desarrollo 

IPC
Junio

Anual

0,1%
2,5%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Enero-marzo 2018 +6,4%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.297,49 

COMMODITIES 

-0,48% Igpa -0,47%

Celulosa ( US$/T) $1.170,00 Cobre (US$c/libra)$280,41
H. de Pescado (US$/T) $ 1.525,00 Petróleo (US$) $ 70,38

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM JULIO

$46.787,00

$27.185,82
Dólar Observado $652,37 Euro    $761,85 

26.821,32
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IRADE Y CPPC TRAEN AL DIRECTOR DE LA OFICINA DE GESTIÓN DE PROYECTOS SUSTENTABLES

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

“Para que Chile retome la senda 
del crecimiento, es imperativo reac-
tivar la inversión”, reitera Juan José 
Obach, director ejecutivo de la ofi-
cina de Gestión de Proyectos Sus-
tentables (GPS), organismo depen-
diente del Ministerio de Economía. 
El ingeniero comercial es el encar-
gado del Gobierno para agilizar los 
procesos y allanar el camino para 
que nuevos proyectos se materiali-
cen en el país. En la práctica, tiene 
como mandato coordinar los gran-
des proyectos de inversión, en su 
tramitación de permisos del Esta-
do y, al mismo tiempo, ser una puer-
ta de entrada para nuevas inver-
siones. 

La oficina fue anunciada oficial-
mente por el Presidente Sebastián 
Piñera en mayo y responde a un 
diagnóstico: la inversión ha caído a 
tal punto que habría que retroceder 
más de tres décadas para encon-
trarse con cifras similares. “Desde 
1981 que no era tan malo”, aclara 
Obach. 

Pero no se trata solo de hacer el 
diagnóstico, sino de hacer cumplir 
el tratamiento que, en este caso, 
consiste en generar un “boom de in-
versión”. La oficina de GPS tiene, 
entonces, la tarea de impulsar una 
muy buena coordinación al inte-
rior del Estado y para ello debe apo-
yar en la reducción de la burocra-
cia estatal, y fomentar el tránsito de 
las empresas hacia proyectos sus-
tentables. 

Todo apunta a generar más inver-
siones en Chile. Según un catastro 
del Gobierno, existen más de 80 
mil millones de dólares en proyec-
tos que podrían desarrollarse du-
rante los próximos cuatro años. Si 
esos proyectos efectivamente ven la 
luz, la generación de empleos per-
manente será cercana a los 250 mil 
empleos de calidad. 

“Un empleo creado por una nue-

El GPS de Economía: generar un boom 
de inversiones en los próximos 4 años
Gobierno creó una oficina encargada de destrabar las inversiones paralizadas y de reducir los 
tiempos de tramitación. Ayer hizo un llamado a las empresas: “Vuelvan a creer en su país”.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

va inversión genera 3 empleos indi-
rectos”, agrega Juan José Obach. 

 
Charla en Concepción 

El representante del Ministerio 
de Economía estuvo ayer en Con-

cepción como expositor en la char-
la “Cómo aceleramos la inversión?”, 
organizado por Irade y la Cpcc. 

En la actividad, el presidente de 
Irade, Eduardo Abuauad, señaló 
que el desafío de impulsar nuevas 

Inauguran proyecto inmobiliario inclusivo en S. Pedro
op, Mauricio de la Barra, dio las 
gracias al “esfuerzo de los socios 
que hicieron posible la gestión del 
proyecto habitacional y a la Muni-
cipalidad de San Pedro de la Paz 
que otorgó los permisos necesa-
rios para que la obra se inaugurara 
mucho antes de lo planificado”. 

Las casas construidas con el 
DS19 están ubicadas en sectores 
de alta conectividad que privile-
gian la vida de barrio, cercanas a co-
legios y servicios de salud. Conside-
ran hogares destinados a personas 
de menores ingresos ( financiadas 
con subsidio y ahorro), además de 
quienes pagan un crédito hipoteca-
rio, más subsidio y ahorro.

Ayer se inauguró las obras de pro-
yecto inmobiliario inclusivo ubica-
do en un sector consolidado de la 
comuna de San Pedro de La Paz. La 
entrega cumple con el sueño de la 
casa propia de más de 140 familias 
de clase media y menores recursos 
que se hicieron socios de la coope-
rativa Conavicoop. El Proyecto San 
Pedro XI forma parte del subsidio 
DS19 de integración social. 

El proyecto fue adjudicado a la 
constructora Carran con amplia 
experiencia en la zona. Considera 
la construcción de 223 viviendas 
destinadas a familias de escasos 
recursos y sectores medios. 

El gerente general de Conavico-

 FOTO:PANISELLO COMUNICACIONES

inversiones está hoy en la agenda de 
los directorios de las empresas. 
“Desde el gobierno hemos recibido 
buenas señales; queremos que se 
conviertan en buenas acciones”. 

A su vez, el presidente de la Cpcc, 
Ricardo Gouët, hizo hincapié en 
que “el motor del desarrollo es la in-
versión” y también en la necesidad 
de que las reglas del juego estén 
claras y sean respetadas. “Sin certe-
za en la evaluación ambiental, se-
guiremos mirando al futuro con in-
seguridad”, detalló el ejecutivo del 
gremio empresarial. 

Presente a la actividad, junto a re-
presentantes de compañías de dis-
tintos rubros de la región, el seremi 
de Economía hizo un llamado a 
que las empresas retomen la con-
fianza. Mauricio Gutiérrez recordó 
que el país “no puede” seguir cre-
ciendo a tasas de 1,8% por año. “Los 
insto a volver a creer en su país”, de-
claró la autoridad.

EL proyecto
incorpora lotes de áreas verdes dotados 
de juegos infantiles modulares, mesas 
de ajedrez, bancas de hormigón e ilumi-
nación con paneles solares. Son casas 
de 3 dormitorios con dos baños, en un 
barrio que se ubica a pasos del Biotrén, 
con excelente conectividad por la ruta 
160 y cercano a diversos tipos de servi-
cios, como supermercado y centro de 
salud.

FRASE

“Nuestra meta es que el país 
crezca entre 6 y 7 por ciento al 
año, de modo que la inversión 
llegue al 25% del PIB”.

Juan José Obach, director ejecutivo de la oficina 
de Gestión de Proyectos Sustentables (GPS).

AUTORIDADES y representantes 
de empresas participaron de la 
charla realizada en el auditorio del 
Irade.
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El Intendente de la Región del Bío 
Bío, Jorge Ulloa, acompañado del 
seremi de Hacienda, Cristián Mu-
ñoz; el director regional de Aduanas, 
Claudio Cid; y el gerente corporati-
vo de la Pesquera Camanchaca, An-
tonio Ramírez, inspeccionaron las 
dependencias de Latam Cargo Ca-
rriel Sur, instalaciones que según la 
autoridad cuenta con la factibilidad 
técnica para convertir al aeropuer-
to en un terminal internacional. 

“Hemos presenciado una capaci-
dad creciente de nuestro sistema 
aeroportuario, efectivo escenario 
que nos motiva a gestionar y coor-
dinar el esfuerzo de todos los acto-
res técnicos involucrados, SAG, 
Aduanas y Sernapesca, que nos per-
mita pensar que en un breve tiem-
po el aeropuerto Carriel Sur será un 
terminal de carácter internacional”, 
manifestó el Intendente, Jorge Ulloa. 

Este positivo escenario se debe 
al significativo aumento en las ex-
portaciones de salmón fresco a 
Estados Unidos, las que desde ene-
ro de 2018 han presentado 96 ope-
raciones con una valorización de 
US$ 5 millones.  

El crecimiento es categórico en 
comparación a los 17 embarques 
destinados en 2017 cuando se al-
canzó los US$ 710.000 dólares. 

Según el gerente corporativo de 
logística y operaciones comerciales 
de Camanchaca, Antonio Ramírez, 
la compañía ha presentado un no-
table crecimiento de los embarques, 
alcanzando un aumento del 700%, 
posicionando a la Región como un 
polo de productividad y desarrollo 
económico, genera mayor empleo y 

Envíos de salmones  
desde Carriel Sur a EE.UU. 
alcanzan los US$ 5 millones

beneficios a los habitantes. 
Y si bien Miami es un de los mer-

cados más importantes de destino 
del salmón chileno - ya que desde 
este estado no sólo se distribuye a la 
zona de Florida, sino también a la 
costa oeste del país-, Nueva York y 
Canadá son los próximos destinos 
que aspiran las empresas portua-
rias de la Región.

 FOTO:INTENDENCIA BÍOBÍO

Debido a este movimiento de 
carga, el intendente del Bío Bío, 
Jorge Ulloa, aseguró que Carriel 
Sur tiene todas las condiciones 
de ser internacional.

Aeropuerto 
internacional

Llevan más de un mes y parece 
no haber solución en la huelga de 
trabajadores de Nueva Masvida. 

En la jornada de ayer se consig-
nó que la Dirección del Trabajo 
mediará en el conflicto para que 
este llegue a su fin. 

“Se fueron las posiciones alejan-
do, ya que después de cada conver-
sación los ofrecimientos de la em-
presa han ido bajando (...), los tra-
bajadores exigen el pago de los días 
de huelga y un bono de termino de 
conflicto que la empresa se niega”, 
explicó públicamente el abogado 
representante, Mario Sandaña. 

Isapre Nueva Masvida al ser con-
sultada respecto de las negociacio-
nes, prefirió restarse de dar decla-

Dirección del Trabajo 
conciliará en huelga  
de Nueva Masvida

raciones para no interferir en el 
proceso que está en marcha. 

Durante la jornada de hoy se es-
pera una reunión de conciliación. 
El presidente del sindicado, Alvaro 
Michea, ha dicho que para que esto 
ocurra debe darse un incremento 
salarial y la devolución de benefi-
cios retirados.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Tanto la empresa como  
los trabajadores buscan a 
llegar a un acuerdo. 

Movilización 
lleva un mes
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18:30 horas 
Tour “Noche de diseño y 

artes”. Recorrido por cuatro 
espacios creativos penquis-
tas. Gratis con inscripción 

previa al correo electrónico 
ofitur.concep-

cion@gmail.com 
 

19:30 horas 
Concierto “Clásico, de la Vie-

ja Aristocracia a la Pujante 
Burguesía”, con la Orquesta 
de Cámara Ciudad de Con-

cepción. Colegio Médico, 
Diagonal Pedro Aguirre Cer-

da 1180. Entrada liberada.

Destacado 
Función de la obra 
“La pata’e cumbia”  

19:30 horas
Presentación de este monta-
je de la compañía de danza 
contemporánea Con-Ten-

sión. $4.000 general y $2.000 
estudiantes y convenios. 

Artistas del Acero.

Agenda  
de hoy
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HOY EN EL TEATRO UDEC

La cuarta presentación de la temporada será 
dirigida por el oboísta Jorge Pinzón. 

Tras el impecable y aplau-
dido quinto concierto sinfó-
nico de la temporada del sá-
bado, hoy, a las 18:00 horas, 
la Orquesta UdeC, en una 
versión reducida a la sección 
de bronces y maderas, des-
plegará el cuarto concierto 

de cámara en el Teatro UdeC. 
Se tratará de un programa 

diverso, como es de costum-

bre en este tipo de cita musi-
cal, el cual tendrá como no-
vedad la dirección del oboís-
ta colombiano Jorge Pinzón, 
músico solista de la Orques-
ta Filarmónica del Teatro 
Municipal de Santiago. 

Sobre las expectativas de 
esta presentación, el músico 
-que debuta por estos lados- 
expresó que “la idea es que el 
público pase un buen rato, 
ameno, de hecho el programa 
es variado y divertido. Y tam-
bién, hacer un buen trabajo 
junto a mis colegas, que haya 
un trabajo de grupo que es 
más específico que cuando 
toca la orquesta completa”. 

En cuanto al programa en 
lo puntual, el concierto abri-
rá con “María”, pertenecien-
te al musical West Side Story 
(Amor sin barreras), un arre-

glo para quinteto de maderas 
y corno, del compositor nor-
teamericano Leonard 
Bernstein. Luego, se inter-
pretará “Pequeña sinfonía 
para vientos”, del francés 
Charles Gounod; “Sinfonía 

para vientos”, del autor italia-
no Gaetano Donizetti y “Se-
renata para vientos Nº 12”, 
del austríaco Wolfgang Ama-
deus Mozart. 

“Bernstein murió en 1990 
y Mozart en 1791, son casi 
200 años en que vamos des-
de Austria, pasando por 
Francia e Italia, hasta Esta-
dos Unidos. Un viaje musical 
bastante interesante”, resu-
mió Pinzón. 

Uno de los aspectos que 
llamó la atención del último 
concierto de cámara, dirigi-
do por el trompetista James 
Ackley, fue la explicación de 
cada una de las obras antes 
de ser interpretadas. En esta 
ocasión, será distinto. 

“Quiero explicar el contex-
to de todas al principio, ya 
que el programa en general 
es bastante entendible y ac-
cesible. No reviste mayores 
detalles”, señaló Pinzón.

FOTO:RAPAHEL SIERRA P.

componen este 
singular programa 
encabezado por el 
oboísta Jorge Pinzón. 
Una invitación con 
entrada liberada.

Obras
4

FOTO:VESS PRODUCCIONES

Como es tradicional para 
arrancar el mes con buena 
música, el también clásico 
ciclo de Vess Producciones, 
Noches de Jazz, Vinos & 
Blues trae para la jornada de 
hoy un combo especial de 
experimentados músicos de 
la escena jazzística. 

Se trata de “Los New Yor-
kers”, banda compuesta por 
Alejandro Espinosa (bate-
ría), Pedro Greene (congas), 
Claudio Rubio (saxo) y Este-
ban Fonseca (bajo), quienes 
desde las 20:00 horas en MC 
Discotheque interpretarán 
las melodías y temas que se 
tocaban en los clubes de jazz 
durante su permanencia en 
la Gran Manzana. 

Una jornada que prome-
te será cargada de impeca-
ble y espectacular improvi-
sación, de la mano de verda-
deros “capos” de las 
melodías sincopadas, quie-
nes en diferentes instancias, 
han participado de forma 
individual y como miem-

bros de otras bandas, en 
este espacio musical de 
Vess Producciones. 

Las entradas, disponibles 
en boleterías del Casino, Dis-
quería Penquista y Tienda 
Random, tienen un valor de 
$14.000 general y $12.000 so-
cios MDS.

ESPINOSA ha sido invitado en diferentes oportunidades y 
temporadas al ciclo que organiza desde hace 11 años Vess. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Noches de Jazz, 
Vinos & Blues 
trae combinado 
musical de lujo

Maderas y bronces brillarán 
en concierto de cámara
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Periodista Ana Victoria 
Durruty presentó novela 

 en la USS
Académicos y estudiantes de la Universidad 

San Sebastián asistieron a la presentación de la no-
vela “El sueño de la leona”, de la periodista Ana Vic-
toria Durruty, directora de Ediciones USS. La obra 
relata la historia de doce mujeres, 
desde el año 1680 hasta nuestros 
días, que desde diferentes veredas y 
de escenarios más bien adversos, 
tienen un denominador común: no 
saber amar. 

La publicación ganadora de un 
Fondart de Creación en 2017.

ANDREA CAMPOS,  
Ana Victoria 
Durruty  
y Pilar 
Calderón.

ALICIA 
CONSTANZO 
 y Eduardo 
Delgado.

CECILIA 
TELLO, 

Osvaldo Fritz, 
Elizabeth Neira 
y Mileen Lilayú.

MARISOL PEDREROS, Nathalie Álvarez y Cristina Sepúlveda.

Galería Inacap inauguró 
muestra “Metamorfosis” 
de Tomás Santelices

Una exposición del artista Tomás Santelices se inau-
guró en la Galería Inacap, de la Universidad Inacap 
Concepción-Talcahuano. Se trata de la muestra “Me-

tamorfosis”, abierta a toda la comunidad, en la que au-
tor desarrolla el expresionismo abstracto. Tomás San-
telices, arquitecto de la Universidad de Chile, discípu-
lo de Nemesio Antúnez y Francisco Brugnoli. 

Inacap, a través de su programa de Arte, Cul-
tura y Patrimonio, perteneciente al Plan de 
Vinculación con el Medio, busca apoyar con la 
Galería Inacap, el trabajo de artistas y artesa-
nos locales facilitando un espacio de exposición 
de calidad en la Región del Bío Bío.

VICTORIA VALENCIA, Tomás Santelices y Jacqueline 
Montalba.

DANIEL PAINEN, Natalia Fernández, Sebastián Vásquez y Margarita Améstica.

JESSICA 
ARTEAGA  
y Yessica 
Intveen.

ANABEL HENRÍQUEZ, María Antonieta Quijada  
y Eugenio Neira.

MANUEL SILVA y  
Oscar Petit-Laurent. 

FRANCISCA 
INOSTROZA y 
Felipe Alfaro.PAOLA AGUAYO, Viviana Jara y María José Ormeño.

MADELEINE 
BENAVENTE, 

Luciano Parra y 
Paola Medina.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

ARNOLD SHIRMER y Camila Cole.
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Tras comenzar el torneo con dos partidos 
cada uno, el Campanil y el Deportivo Alemán 
disputarán este fin de semana otra jornada del 
certamen más importante del vóleibol feme-
nino nacional. 

El sábado, a las 15 horas, el CDA recibirá a 

Excelsior en su Polideportivo de San Pedro. En 
ese mismo recinto, al día siguiente, la UdeC se 
medirá con Excelsior (11 horas) y, luego, las 
germanas jugarán con Boston (12:30 horas). 

Cabe recordar que el elenco auricielo llega 
con récord de 1-1, y el CDA con marca 0-2.

UdeC y CDA enfrentan nuevos desafíos en Liga A1

FOTO:LUKAS JARA M.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

VENCIÓ 2-1 A INGLATERRA EN EMOTIVA SEMIFINAL 

Parecía que los quedaban pier-
nas. Que el esfuerzo de los alargues 
previos les pasaba la cuenta. Sin em-
bargo, Croacia sacó ese extra que 
hay que poner en este tipo de instan-
cias. Con buen fútbol y coraje, ven-
cieron en un gran encuentro a Ingla-
terra por 2-1, y jugarán por primera 
vez la final de un mundial. 

Cuando recién se iniciaba el par-
tido, Modric derrotó a Alli en la en-
trada del área. Tiro libre a los 5’ y 
Trippier pasó de manera impeca-
ble su remate sobre la barrera y dejó 
sin opción a Subasic para abrir el 
marcador. Otra vez, con balón para-
do los “Leones” sacaban ventaja. 

A diferencia de algunos encuen-
tros anteriores, cuando se replegó en 
su campo, Inglaterra siguió presio-
nando. Croacia sintió el golpe, y si 
bien tenía más posesión de pelota, 
en ese primer tiempo siempre dio la 
sensación que estuvo más cerca el 2-
0 que el 1-1.  A los 14’, Maguire des-
vió de cabeza en otra jugada a pelo-
ta parada, y a los 28’ Kane tuvo una 
doble oportunidad: primero su re-
mate fue tapado por Subasic, y el re-
bote lo mandó al vertical. Sin embar-
go, tras la jugada se cobró offside. 

A los 44’, Rakitic hizo una gran 
jugada que lo dejó con opción de dis-
paro en el punto penal. Sin embar-
go, no pudo con el gran cierre de 
Walker. Así se fueron al descanso. 

 
Ritmo infernal 

En la segunda fracción, Croacia 
salió a presionar con todo, sabiendo 
que debía jugársela para ir por el 
empate. Y así, metió contra su cam-
po a los ingleses, liderada por el buen 
juego de Modric y el empuje y garra 
de Perisic y Mandzukic. 

Así, a los 68’, no extrañó que llega-
ra el empate croata, cuando Perisic 
le ganó con temeraria acción al cabe-
zazo de Walker y dejó todo igualado. 

A los 71’, Perisic remató al palo 
tras falla tremenda de la zaga ingle-
sa, y seis minutos más tarde Lin-
gard tuvo el segundo para su equipo, 
pero falló la definición. Mandzukic 
lo tuvo a los 82’, pero Pickford sacó 
su disparo. El “1” inglés casi pasó de 
héroe a villano al minuto siguiente, 
cuando despejó mal de puños y el 
balón el cayó a Perisic, que mandó 
afuera su globo. 

Cuando el partido se iba en su 
tiempo regular, apareció otra vez 
Kane, muy poco protagonismo para 
que lo que se espera de él. A los 92’ 
desvió un cabezazo solo desde cer-
ca del área chica.  

En el alargue, siempre fue Croacia 
el que más buscó, el que lo quiso 
ganar antes de los penales. Más allá 
de esto, los ingleses siempre preocu-
paban en los balones detenidos, y así 
casi marcaron el segundo a los 98’, 
cuando Vrsalijko le sacó de la línea 

Con garra, rebeldía y 
fútbol, Croacia ganó 
su boleto a la final

un cabezazo a Stones.  
Luego, fue todo de los croatas. A los 

106’, Mandzukic impactó centro de 
Perisic y Pickford desvió de manera 
notable. En la jugada, el “17” chocó 
con el meta inglés y quedó resentido.  

Tres minutos después, el incansa-
ble delantero tuvo su revancha. Una 
desatención de la defensa inglesa le 
permitió recibir solo, con ventaja y 
espacio, y con zurdazo cruzado puso 
el 2-1. A esa altura, era lo más justo. 

Luego de quedar en desventaja, 
Southgate se la jugó toda, metiendo 
a Vardy en lugar de Walker. Sin em-
bargo, su equipo quedó con 10 por-

FOTO:FIFA.COM

Partió abajo temprano y de la mano de Modric, Perisic y 
Mandzukic, lo dio vuelta y estará el domingo en la 
definición ante Francia. Va por su primera copa. 

que Trippier se fue lesionado, pues 
ya había realizado los cuatro cam-
bios. La última fue para Croacia, 
cuando a los 119’ Kramaric entró 
solo y remató fuera, cuando tenía 
entrando por su lado solo a Perisic. 

No había tiempo para más y ganó 
el que más intentó. Croacia está por 
primera vez en la final, y se medirá 
ante Francia. El mismo equipo que 
en 1998 le impidió llegar a la defini-
ción de un mundial. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

GOLES

2

D. Subasic  
S. Vrsaljko 
D. Vida 
D. Lovren  
I. Strinic  
M. Brozovic 
I. Rakitic  
L. Modric  
A. Rebic  
I. Perisic 
M. Mandzukic

INGLATERRA

FORMACIONES

Zlatko Dalic

DT

(95’) Pivaric por Strinic 
(101’) Kramaric por 
Rebic 
(115’) Corluka por 
Mandzukic 
(118’) Badelj por Modric

Mandzukic, Rebic

CROACIA

1

J. Pickford  
K. Walker  
J. Stones  
H. Maguire  
K. Trippier 
J. Henderson  
A. Young  
D. Alli  
J. Lingard  
R. Sterling 
H. Kane 

Gareth Southgate

DT

(73’) Rashford por 
Sterling 
(91’) Rose por Young 
(97’) Dier por 
Henderson 
(111’) Vardy por Walker

Walker

68’ Perisic 
109’ Mandzukic

5’ Trippier

Estadio Luzhniki de Moscú 
Público: 78.011 espectadores 
Árbitro: Cuneyt Cakir (TUR) 

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo No hubo

TARJETAS ROJAS
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OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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REGIÓN BRILLÓ EN CLASIFICATORIO

Bío Bío será 
mayoría en 
cita del 
canotaje 
continental 
Gran actuación tuvo el equipo 
local, que disputó el selectivo 
chileno en Curauma: llenó la 
mitad de la selección criolla 
que irá al evento en Canadá.

Cada vez que Bío Bío salta al 
agua, hay promesa de espectá-
culo. Así quedó refrendado en 
el reciente control selectivo de 
canotaje organizado por la fe-
deración, para nominar al 
equipo que representará a Chi-
le en el Campeonato Paname-
ricano Específico 2018, que se 
desarrollará próximamente en 
Dartmouth, Canadá.  

Exponentes de todas las aso-
ciaciones del país llegaron has-
ta la localidad de Curauma, en 
Valparaíso, con la misión de 
quedarse con uno de los 18 cu-
pos dispuestos por nuestro 
país para el evento internacio-
nal, en una cita que compren-
dió distancias de velocidad de 
200, 500 y 1000 metros.  

Pero fueron los representan-
tes regionales quienes, una vez 
más, dieron muestra de supe-
rioridad para dominar las 
pruebas más importantes y 
asegurar así ocho cupos en la 
selección chilena, en catego-
rías Senior y Juvenil. 

Encabezado por San Pedro 
de la Paz, la representación lo-
cal estará también integrada 
por canoístas de Santa Juana y 
Laja. Lo mejor de lo mejor de la 
zona, que ahora intentará de-
jar muestras de su calidad en-
tre el 13 y el 16 de septiembre, 
en Norteamérica.  

 
Los elegidos 

La lista de clasificados re-
gionales al Panamericano de 
Canadá la componen Paula 
Gómez, en las pruebas C1 (sin-
gle canoa) 200 metros y C2 (do-
ble) 500 metros; Joaquín Ca-
taldo, en C1 1000 metros y C2 
1000 metros; Julián Cartes, en 
K4 (kayak) 500 metros; Elías 
Delgado K4 500 metros (posi-
blemente 1000 y 200, a definir-
se en controles internos), y  Fa-
biola Zamorano, en K4 Senior 
damas, todos pertenecientes 

a la asociación sampedrina.  
Junto a ellos, también desta-

can el palista de Santa Juana, 
Miguel Valencia, en K1 200 me-
tros Senior, además de la gran 
figura lajina, María José Mai-
lliard (medallista de oro en los 
Juegos Suramericanos de Co-
chabamba), en C1 200 y C2 500 
metros y su coterránea, Danie-
la Castillo, quien competirá  en 
el K1 500 metros y el K2 500 
metros Juvenil. 

 
Buen pronóstico 

Satisfecho con la cosecha 
obtenida en Curauma se mos-
tró el técnico del CER de Cano-
taje, Gualberto Mesa, quien re-
saltó el hecho de que Bío Bío 
encabece un nuevo proceso en 
el extranjero. 

“Este selectivo fue de muy 
buen nivel para nosotros, y una 
vez más la Región estará pre-
sente con el 50% de la selección 
chilena en un evento interna-
cional. Agradecemos al IND 
por el apoyo prestado para la 
participación de lo atletas del 
CER  y ahora esperamos que 
nuestros deportistas juveniles 
tengan un muy buen resultado 
estando en el podio. Contamos 
con un K4 de gran nivel, mien-
tras que el C2 masculino y fe-
menino se mantiene alto. Espe-
remos que la mitad de los de-
portistas esté en la pelea por el 

oro”, manifestó. 
 En ese sentido, Mesa agregó 

que “creemos que Julián (Car-
tes), Joaquín (Cataldo) y Paula 
(Gómez) pueden hacer una 
buena presentación como sin-
glistas aportando con meda-
llas. En los adultos, su objetivo 
fundamental es clasificar a los 
Juegos Panamericanos de 
Lima 2019. También espera-
mos que María José Mailliard 
se suba al podio dominando 
en single y dobles. En cuanto a 
Miguel (Valencia) y Fabiola 
(Zamorano), confiamos en que 
puedan también cumplir una 
muy buena actuación para 
nuestro país”, sentenció el DT.

FOTO:GUALBERTO MESA

de septiembre se 
llevará a cabo el 
Panamericano 
Específico de Canotaje 
en la localidad de 
Dartmouth, Canadá. 

al 16
13

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

Con profundo dolor comunicamos el 
sensible fallecimiento de nuestra 
querida tía. 
 

OLGA MELITA 
LOHNERT  MAETSCHL 

(Q.E.P.D.)  
Su velatorio se realiza en la Capilla 
Hogar Carmen Zarraga de  Babieri, 
Isabel Riquelme 1320, Parque Resi-
dencial Collao, Concepción.  Su fune-
ral será hoy, después de un responso 
a las 14:30 hrs., saliendo el cortejo al 
Cementerio General de Concepción. 
 
Sus sobrinos, Gustavo y Silvia 
Familia Welkner Lohnert 
 
Concepción, 12 de julio de 2018.
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5/10 3/10
LOS ÁNGELES

6/16
SANTIAGO

3/10
CHILLÁN5/16

RANCAGUA

4/10
TALCA

5/13
ANGOL

3/11
TEMUCO

3/11
P. MONTT

7/11
VIERNES

10/12
SÁBADO

5/12
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Filomena

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCILDIFÍCIL

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Barros Arana 289

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Redfarma 
• Las Amapolas 68, Los Cóndores
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